

LA BERRIA



DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

REDACCION Y ADMINISTRACION

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

En Orihuela una peseta al mes.
Fuera, 3'50 pesetas trimestre.

Calle de Santacruz número 2

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

A precios convencionales.
No se devuelven originales.

Nuevas orientaciones

descomposición, que adquirió mayores proporciones con el fallecimiento de los señores Silvela y Villaverde.

Con posterioridad á la desaparición de esas grandos figuras, el partido conservador de Alicante quedó reducido á la nada, no conservando de su antigua y prestigiosa organización más que el recuerdo

Se dió el triste caso de que personalidades tan ilustres como el difunto Marqués del Bosch (q. e. p. d.), permaneciera alejado y olvidado, no obstante las relevantes cualidades que en el mismo concurrían, por su historia, aristocrático linaje, consecuencia y lealtad, alta posición social y talento poco común.

El Barón de Petrés, otra prestigiosa personalidad, íntegro y cumplido caballero que nada debió á la política más que dispen-

Bajo este epígrafe publica nuestro estimado colega «El Progreso» de Alicante, el siguiente artículo:

Según informes que consideramos muy autorizados y verídicos, el partido conservador en la localidad está próximo á experimentar una saludable modificación en sus huestes.

Después de la muerte de aquellos dos insignes y esclarecidos políticos, Sagasta y Cánovas, que dirigieron los destinos de los partidos alternantes de la Restauración, las dos entidades quedaron desquiciadas y maltrechas, y aquí en Alicante, más que en ninguna otra provincia, se reflejó la

dios cuantiosos y desazonos á su suerte que el destino deparó á su comunidad.

D. Alfonso de Rojas y muchos de sus incondicionales y buenos amigos, cansados de sufrir injustas vejaciones pasaron el Rubicón y abandonaron las filas conservadoras para engrosar las liberales, donde al menos se les ofrecían consideraciones y respetos que no merecieron del partido donde Ganga, Mauricio y Pomares, por una serie de desastres y monstruosas coincidencias llegaron á erigirse en árbitros y soberanos del ruinoso partido conservador.

El solo transcurso de dos años ha bastado, para que arriba se hayan convencido, de cuan desastrosa ha sido la gestión de esos ciudadanos, que han contado con el concurso del Gobernador de la provincia Sr. Ojedo, cachetero de los conservadores de abolengo,

Seguí, Aguiló, Zuilo Martínez, Corona y otros muchos, ante el desastre, se mantuvieron y mantienen alejados del organismo político que en un tiempo integraron, deplorando la malhadada

El solo transcurso de dos años ha bastado, para que arriba se hayan convencido, de cuan desastrosa ha sido la gestión de esos ciudadanos, que han contado con el concurso del Gobernador de la provincia Sr. Ojedo, cachetero de los conservadores de abolengo,

EL LEON DE ORO

Viuda de José Martínez Costa

Temporada de invierno

PRIMERA casa en novedades para Sra.—Grandes colecciones en cortes de vestidos alta fantasía.—Astracanes para figaros.—Inmenso surtido de paños para abrigo estilo inglés.—Boas de piel de liebre monflon plumas cisne, ave y armino, corbatas últimos modelos de todas clases de pieles.—Veludillos, terciopelos planchados, peluch.—Cortes blusas parisien.—Gran existencias en franelas piqués, sedalí, na, dos pelos, rusas etc. etc.—Guardapolvos para viaje de dril hilo.—100 chales últimos modelos, 100 pellizas á 14 pesetas.—Surtido en generos negros y blancos, especialidad de la casa.

Mayor 17 y 19 y Feria 20

EL GLOBO.

Martínez y Ferrer

MAYOR 31 Y 33, ORIHUELA

Temporada de invierno

Grandes existencias en novedades para señora.—Gran colección en cortes alta fantasía.—Variado surtido en paños para abrigos.—Terziopelos, Peluchs y Veludillos.

Grandioso surtido en sayas de paño para señora. Blusas punto y piqué afelpados. Boas mongolia cuellos y corbatas de piel últimos modelos. Casa exclusiva en abrigos, capas y pellizas para caballero.

500 Trajes para niños varios modelos desde 4'50 á 20 pesetas. Inmenso surtido en alfombras yutes, brocateles y tapetes. Especialidad en géneros blancos y negros.

PRECIO FIJO

de los conservadores históricos, cuya deficientísima gestión político-administrativa, es de todos conocida.

El reciente traslado del señor Ojesto, que acaso muchos no sepan á qué atribuir, responde á la transformación que se avecina, y nos consta, de modo ciertísimo, que va á surgir un nuevo partido conservador donde el elemento preponderante, será precisamente el hoy postergado, con nuevas alianzas, nuevas orientaciones, nuevos procedimientos, que rectificarán los pasados, tan funestos para la política local.

D. Miguel de Rojas, joven de porvenir, y primogénito del Marqués del Bosch, el barón de Petrés, Elizacín, Juan de Rojas, Aguiló, Segni, Martínez Corona y otros muchos, amén de otros cuyos nombres no suenan, y al presente desempeñan papeles muy importantes, son los llamados á dirigir los destinos del partido conservador en lo futuro.

No queremos ser más explícitos, en asunto que compete esclarecer á nuestro apreciable colega «El Correo», que estará al tanto de lo que acontece en la casa conservadora, hasta ahora tan desconcertada como la de Tócame Roqu.»

Charla íntima

Apenas llegó á esta ciudad la noticia de la indescriptible catástrofe de Messina, salieron de todos los labios frases de tristeza á la par que surgían en los corazones sentimientos de caridad.

Tenemos pendiente una cuenta de gratitud con la nación ita-

liana, por los socorros que nos envió en una de las veces que el río Segura inundó esta comarca, y se nos presenta ocasión de pagarle en la misma moneda.

Se habló de hacer muchas cosas para recaudar fondos para remitir á los sobrevivientes de tan trágico suceso, pero ha transcurrido el tiempo y no se ha hecho nada.

Yo, este garabatesco escritor-zuelo, voy á exponer una proposición, que someto á la deliberación de todos los periódicos locales para que la lleven á la vía de hecho, si la creen aceptable.

Por estos días de carnaval, en años anteriores, háse organizado una estudiantina con el objeto de recolectar fondos para los establecimientos benéficos; así es que esta vez puede hacerse lo mismo, pero destinar lo recogido para aquellos hermanos que se hallan en una situación tan negra.

Espero que todos mis colegas en la Prensa hagan suya esta idea y, deponiendo por un momento sus bélicas campañas y sus diferencias de partido, se unan para realizarla.

Por caridad y por gratitud estamos obligados á auxiliar á los que por un accidente de la naturaleza se encuentran hoy sin familia, sin hogar, sin pan ni vestido.

La caridad siempre se ha albergado en los corazones oriolanos y la gratitud tiene su asiento en los nobles hijos de esta tierra, por consiguiente ni faltará nuestro óbolo ni se retraerá nuestra voluntad para enjugar una lágrima á los supervivientes de los terremotos habidos en Calabria.

Miguel de los Santos.

Resucitemos

el "affaire".

PARA TERMINAR

IV.

La Ciencia, la fe y la poesía.

(Continuación)

Peñaranda, finge maravillarse de que yo escribiera que «los progresos científicos han sido terribles para la fe y la poesía». Al decir fe, claro está que no me refería á las verdades dogmáticas, (las cuales atañen más principalmente á la razón); sino á las groseras y supersticiosas creencias del vulgo y á aquellas otras «tradiciones piadosas», que no afectan á la esencia del Dogma.

La pobre Humanidad ha permanecido sumida, por muchas miriadas de años, en la idiotez salvaje y en el embrutecimiento de la ignorancia. Caminaba, sí, (el progreso indefinido es la ley de su desarrollo) pero hasta hace pocos siglos su caminar era tan lento, que parecía condenada á una inmovilidad eterna. Incesantemente zozobrada en su marcha imperceptible, recordando á cada paso su origen y su atavismo animal, su bestialidad primitiva. Sus primeras manifestaciones racionales se cifraron en la admiración estúpida de los agentes físicos que le favorecían ó que le perjudicaban, y entonces juzgándolos sobrenaturales, los divinizó y les tributó un culto de idolatría. El hombre no ha hallado un poco de luz, sino después de haber andado mucho tiempo, envuelto en las tinieblas. La experiencia fué poco á poco labrando y fecundando el hu-

mano entendimiento; los más observadores, remontándose de los efectos á las causas, comenzaron á explicarse muchos fenómenos, antes indescifrables y misteriosos, y echaron los cimientos, sin imaginarlo ellos mismos, al sólido y admirable edificio de nuestra Ciencia actual. Todo nuestro caudaloso saber, es la energía acumulada por cuantas generaciones nos han precedido. Esta es la obra maravillosa y meritisima de la Civilización. Ella vence siempre á la póstrera; mas ¡cuántos obstáculos y rémoras encuentra siempre á su paso! ¡Cuánto cuesta rotarar y abrir los cerebros á la luz de la verdad! La ignorancia, las supersticiones, los errores tradicionales, los intereses creados, la pereza, el estancamiento y la inercia mental de las gentes, dificultan su rápido avance, pero no impiden su marcha triunfal y victoriosa.

JUSTO GARCIA SORIANO.

(Continuará.)

Gacetas políticas

Por si lo dicho por «El Progreso», no fuera bastante, á continuación reproducimos lo que dice «El Correo», órgano oficial de los conservadores de esta provincia:

«EL NUEVO GOBERNADOR DE ALICANTE

Valladolid 26 (2'35 tarde)

La noticia del traslado del Gobernador ha sido recibida con gran sentimiento por la población.

El partido conservador y todas las clases sociales están interesadísimo en que continúe aquí el Sr. Paradela.—Pardo.

Este telegrama leemos en nues-

LA MUNDIAL

Sociedad anónima

Madrid, Cervellanos, cinco

Solicitada la inscripción en el Registro de Sociedades de Seguros. Constituidos los depósitos que exige la nueva Ley. Capital, 1.000.000 de pesetas suscripto. = 1.000.000 de reales desembolsado. Cuentas corrientes y valores del Estado. Banco de España, Credit Lyonnais, Banco Español del Río de la Plata, Banco Hispano-Americano. Seguros de quintas. Sorteo de 1909.

PRIMA 815 PESETAS

Redención en todo caso del servicio de guarnición. Siempre que el contrato no pueda cumplirse, LA MUNDIAL devuelve las primas cobradas.

Seguros mutuos de vida. Previsión, ahorro popular; cooperación.

REPRESENTANTE: D. JOSÉ MANUEL TERUEL, CONSTITUCIÓN, 5

tro estimado colega «La Epoca» y con gusto lo trasladamos á nuestras columnas.

Esta provincia ha sido más bien desgraciada que afortunada en lo que respecta al nombramiento de Gobernadores, pues lo mismo el partido liberal que el conservador, han remitido aquí buen número de Ponceos, que su gestión no se ha distinguido, por lo acertada, en lo político y administrativo.

En la pasada situación conservadora un Gobernador fué declarado cesante y otros fueron trasladados á otras provincias, sosteniéndose en cambio el señor Tejón y Marín apesar de la guerra que le hizo en «El Graduador», primero, y en el Congreso, después, el que fué Diputado á Cortes por Alicante, don Juan Poveda y Carcia. Y es que el señor Tejón y Marín es un perfecto caballero, de moralidad reconocida, y por eso lo sostuvo en su puesto el Sr. Sanchez Guerra, cuando era ministro de la Gobernación en aquel Gabinete que presidió, nuestro ilustre jefe señor Maura.

Durante el mando del señor Ojesto, nuestro partido tuvo desprendimientos sensibles, pues el ex alcalde don Alfonso de Rojas, de abolengo conservador, se marchó con otros concejales que figuraban en el partido maurista, como don Luis Pérez Bueno y don Juan Palazón, al partido canalejista, pero esa pérdida de fuerzas será neutralizada antes de las elecciones municipales, con el ingreso en nuestra agrupación, de otros elementos valiosos, cuyos nombres no estamos autorizados hoy para darlos á la publicidad.

Volviendo al nuevo Gobernador señor Paradelá, bueno es que el partido conservador de Valladolid pretenda retenerlo, pues este

prueba que su gestión ha sido acertada, dejando grata memoria de su paso por aquella provincia.

Si la nueva autoridad al encargarse del mando de esta provincia, realiza actos justicieros y se distingue por sus campañas moralizadoras, combatiendo las llagas sociales, sin contemplaciones de ninguna clase, no le faltará el aplauso de «El Correo», como no se lo escatimamos á D. Eduardo de Hinojosa, Gobernador dignísimo que fué de esta provincia, y con cuya amistad nos honramos.»

Gacetillas

TEATRO CIRCO

Ruidosos son los éxitos que la compañía *Alegria* alcanza todas las noches en el moderno y concurrido teatro circo de esta ciudad.

Resulta la mayor atracción del espectáculo, la variedad de los ejercicios, presentados por los mismos artistas, desapareciendo la monotonía que causa por regla general, toda compañía de gimnastas.

La pantomima «La feria de Sevilla», proporciona grandes entradas, siendo lo más atrayente de esta sección la graciosísima corrida de toros, en la que el clown Toni Grice, hace las delicias de los espectadores.

Hállase fuera de cuidado, de la grave dolencia que le aquejaba, nuestro respetable amigo don Felipe Saenz é Ibarra.

Su distinguida familia ha regresado de Murcia á donde fué con motivo de la enfermedad de su señor padre.

Celebramos la mejoría, y le deseamos un pronto y total restablecimiento.

Se encuentra enfermo nuestro distinguido amigo particular D. Tomás Brotons Pastor.

Le deseamos un rápido restablecimiento.

Nuestro distinguido amigo el Juez de primera instancia que fué de esta ciudad don Francisco Barrios Alvarez, ha sido nombrado magistrado de la Audiencia de Córdoba.

Se encuentran mejoradas de la dolencia que padecían, las distinguidas esposa é hija de nuestro buen amigo particular don Manuel Lucas Hernández.

Lo celebramos.

Nueva y gran peluquería del practicante don Tomas Saez, establecida en la Calle Mayor n.º 6.

En el acreditado establecimiento de la Viuda de Jose Martinez Costa, se ha montado una sec-

ción de Pañería con magníficas colecciones de lanas y estambres para trajes de caballero para la próxima temporada de invierno. Cortes de trajes de 12 á 60ptas.

Aurora

SOCIEDAD ANONIMA

DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
DOMICILIADA EN BILBAO

Esta compañía, tiene hecho el depósito que marca la ley, para garantizar el resultado de las operaciones que contrata con sus clientes.

Esta compañía es de las más importantes y conocidas en Orihuela.

Esta compañía realiza seguros de cosechas

Esta compañía cumple puntualmente y con exactitud todos sus compromisos.

Representante en el distrito de Orihuela.

JOSE M. TERUEL

Constitución 5.

Imprenta de Manuel Perez, Santacruz, 2

Temporada de invierno

Guantes gamuza, cabritilla, piel de perro, castor, Suecia y lana para señoras, caballeros y niños.

EL PRIMITIVO MURCIANO

ALFONSO XIII, 4

Orihuela

